

González Pérez, D. 2019. *Llover en la sierra. Ritualidad y cosmovisión en torno al Rayo entre los zapotecos del sur de Oaxaca*. 1ª edición, Universidad Nacional Autónoma de México. 367 pp. ISBN: 978-607-30-1479-3.



El texto que presenta Damián González, sin duda, es un aporte significativo para el conocimiento antropológico, así como para otras áreas del conocimiento científico, como la historia, la geografía, la biología, la lingüística, pero también del conocimiento común, de lo propiamente etnográfico. Esto último resulta relevante en el ambiente académico porque comúnmente no se piensa en ello o no se toma en cuenta. No obstante, el autor redactó el contenido pensando también en las personas que contribuyeron a nutrir su investigación.

Aunque de manera general el texto comprende el análisis de las "entidades regentes de la lluvia", el actor principal es el rayo interpretado en espacios y tiempos concretos. Esta sería una de las virtudes del libro, la

elección de un análisis histórico y comparativo. Es decir, que la obra ofrece un panorama de las cosmovisiones del rayo no sólo en las sociedades actuales, sino incluso desde tiempos prehispánicos, así como la exploración del complejo del Rayo en distintas localidades de los zapotecos del sur y también entre algunas regiones del estado de Oaxaca. Lo anterior es justamente lo que permite sostener la complejidad del Rayo como entidad sagrada.

Sin embargo, el autor también incorpora un acercamiento al análisis iconográfico y lingüístico. A lo largo de la obra se exponen una serie de imágenes y esquemas alusivas al Rayo y a las implicaciones que éste tiene en distintas culturas y tiempos. Igualmente, hay un gran esfuerzo para la comprensión y

Luis Alberto López Molina. Estudiante de posgrado en el Doctorado en Ciencias en Ecología y Desarrollo Sustentable Orientación en Estudios de Sociedad, Espacios y Culturas, El Colegio de la Frontera Sur, unidad San Cristóbal Carretera Panamericana y Periférico Sur s/n, Barrio María Auxiliadora, San Cristóbal de las Casas, Chiapas, C.P. 29290

*Autor de correspondencia: 7uis.lpz@gmail.com

el análisis del léxico zapoteco alusivo al rayo en distintas localidades de la Sierra Sur, así como de otras regiones del estado donde se realizó el trabajo de campo. Esto le sirve al autor para comparar la complejidad del rayo, así como otras entidades regentes de la lluvia desde la cosmovisión, la ritualidad y el territorio. Destaca dentro de este análisis su extensa labor en museos y archivos.

El rayo, propiamente como entidad sagrada, tiene múltiples lecturas. De ahí que es trascendente el trabajo etnográfico, histórico, lingüístico, geográfico y semiótico del autor. Esto le permite comprender que el Rayo es una entidad polisémica, es decir, que hay manifestaciones del rayo bueno, pero también del rayo malo. Asimismo, que el rayo tiene relación con otras “entidades sagradas como el cerro, la cueva, el agua, la lluvia, el maíz, la vegetación, los animales, y la abundancia en general”. El rayo bueno es el que trae la exuberancia, da vida, otorga virtudes, es compasivo; mientras que el rayo malo puede castigar, quitar la vida, negar la riqueza, obstruir la fertilidad. Esta dualidad es interesante de comprender en cuanto a procesos sociales y culturales. Por ejemplo, para el caso de los chontales de Oaxaca, el rayo se aprecia también en términos sexuales y reproductivos, es decir, el rayo como dador de lluvia y vida es mujer; mientras que el rayo que carece de estas características es hombre, “rayo macho”.

Junto al rayo aparecen otras entidades regentes de la lluvia que tienen un papel importante en la cosmovisión de los zapotecos sureños, pero también de otros grupos indígenas. De esta manera está también la culebra, la lagartija, el venado y los nagueles. El papel de estas otras entidades es importante para darle coherencia a la cosmovisión y a los rituales. Damián apuesta a este conocimiento como parte de “la continuidad del carácter ambivalente de los dioses mesoamericanos de la lluvia”.

En cuanto al ritual asociado al rayo y a la petición de lluvia, me parece significativo apuntar dos cosas: a) la importancia del ritual asociado a las entidades sagradas, es decir, la

ofrenda y el sacrificio en los espacios y tiempos establecidos, como el primero de mayo, b) así como la asociación de este ritual con la religión católica y con el cultivo de maíz (el sistema milpa). Tanto el cultivo de café como la aparición y propagación de religiones protestantes han contribuido al detrimento de los rituales de petición de lluvia y ofrecimiento al Rayo (y seguramente de otros rituales más). A mí parecer esta es una de las líneas que pueden y deben profundizarse para tener un panorama más claro de estas implicaciones en cuanto al rayo como entidad sagrada, pero también en relación con la petición de lluvias, los rituales asociados a ello, así como con los especialistas rituales o saorinos.

Por último, y no menos importante, está la interpretación del tiempo entre muchas comunidades indígenas, pero en particular entre los zapotecos de la Sierra Sur. Para la exégesis del tiempo se emplean distintas señales que proviene de los animales, las nubes, el Rayo, el arcoíris, el viento y las vibraciones (retumbos) de la tierra. El empleo de estos mecanismos nuevamente remite a un complejo respecto a las entidades regentes de la lluvia, así como de la interpretación del territorio y de la biodiversidad asociado a ello.

Por lo tanto, la invitación queda abierta para conocer las implicaciones que tienen nuestros contextos actuales en los procesos históricos, sociales y culturales. Como bien concluye Damián, el rayo aún vive, persiste, pero también cambia, tiene un “carácter dinámico y particular” que es preciso conocer.

Puede adquirirse en las librerías de la UNAM o en línea <http://www.libros.unam.mx/llover-en-la-sierra-ritualidad-y-cosmovision-en-torno-al-rayo-entre-los-zapotecos-del-sur-de-oaxaca-9786073014793-libro.html> con un costo de MXN\$ 244.